

DIARIO DE LA MARINA

PERIÓDICO INDEPENDIENTE

Redacción y Admón.: Pellgrós, 3. — Teléfono. 29-31

Director, Alfonso Ruiz de Grijalba

Madrid, 18 de julio de 1925

Gerente, Manuel Montilla y García

AÑO LVII. — Número 10.809

¿Una nueva Conferencia para el desarme naval?

Recientemente ha publicado la «Revista Marítima» algunos comentarios muy interesantes respecto a la posibilidad de una segunda Conferencia internacional que el Gobierno americano insiste en reunir aunque no haya salido todavía de la categoría de proyecto.

El Presidente Coolidge parece muy interesado en que se reúna esta Conferencia, y desde el nombramiento de mister Kellogg, sucesor de M. Hughes en el Departamento de Estado, no ha cesado de cambiar impresiones con los representantes de las naciones europeas en Washington, y aunque ha observado importantes divergencias en los distintos puntos de vista, como ocurre igualmente en los distintos sectores políticos americanos, tiene la reunión ardientes defensores, entre los que más se distingue Mr. Berah, por estar persuadido que de ella depende la paz del mundo, al extremo que se asegura ha aconsejado a Mr. Coolidge convocarla aunque Francia excusase su asistencia, pero el Presidente Coolidge ha permanecido hasta ahora en una prudente expectativa.

Conviene saber que en una reciente sesión del Senado francés M. Kerguezec ha recordado que Francia renunció a construir una escuadra de alta mar y ha proclamado «su adhesión al principio de la libertad de los mares», mientras que Inglaterra y los Estados Unidos repárense la hegemonía naval sobre todos los mares del mundo.

El desarme sólo puede ser aceptado siendo general, sin excepción alguna, y esta es la condición indispensable que Francia impone para concurrir a la nueva Conferencia de Washington.

El entonces ministro de Marina del Gabinete Herriot expuso su opinión, manifestando: «En lo que concierne a la declaración de M. De Kerguezec, yo responderé sencillamente que el Gobierno no examinará el asunto del desarme naval si le es sometido, a menos que no origine la menor zozobra sobre la seguridad nacional, no olvidando que si Francia no tiene intenciones agresivas contra nadie, está resuelta a asegurar su propia defensa, incluyendo como indispensable la seguridad de las comunicaciones con el África del Norte y con sus colonias.

Francia no consagra a su Marina más que el minimum indispensable para reposición del desgaste del material en cinco años de guerra, durante los cuales puede decirse nada construyó, mientras que durante ellos los Estados Unidos e Inglaterra renovaron sus flotas formidables.

La intervención de la flota francesa no puede inquietar a ninguna potencia ni justificar nuevos armamentos en Marina alguna.»

Crónica de Barcelona

Un robo.—Al presentarse al cobro una letra, la rompe.—El expreso de Madrid, apedreado.—Caida grave.

BARCELONA 18.—Se ha presentado en la casa núm. 64 de la calle de Virgili, en ocasión en que se hallaba sola la inquilina de la habitación, Dolores Giralt, de sesenta años, un individuo que aparentaba tener unos veinticinco años y vestía de oscuro, con alpagatas blancas. Ha dicho que iba para hacer unos pequeños arreglos en la casa como carpintero, por encargo del dueño de la misma.

Como efectivamente la inquilina había pedido que se hicieran aquellas pequeñas obras, no tuvo inconveniente en que entrase el que decía ser obrero.

Pero cuando éste se encontró dentro de la habitación, sacó un revólver y amenazó a la anciana, conminándola para que le entregase cuanto dinero hubiera en la casa. Ella se resistió, pero acabó por entregarle 1.500 pesetas.

Cuando el asaltante las tuvo en la mano, dió un empujón a la pobre mujer, derribándola al suelo, y escapó.

—Ha sido detenido Vicente Miró Mauricio porque al presentarle al cobro una letra de 7.024 pesetas, de la casa Alvarez, Sixto y Costa, para evitar la acción ejecutiva, la rompió.

El detenido ha ingresado en los calabozos del juzgado.

—Al salir el expreso de esta noche para Madrid, y al final de la zanja de la calle de Aragón, antes de llegar a la estación de

Sans, fué apedreado por unos desconocidos.

Una de las piedras, de gran tamaño, cayó dentro de un coche, sin herir, milagrosamente, a ningún pasajero. Quedaron rotos varios cristales.

—Ha ingresado en la quinta de salud La Alianza Ramón Petit, de treinta y un años, casado y albañil, que trabajando en una obra de la calle de Roselló, cerca del templo de la Sagrada Familia, se cayó desde una altura de 25 metros, causándose lesiones en todo el cuerpo, de pronóstico gravísimo.

Al prestar declaración ante el juez, señor Tercero, manifestó que sospecha que la caída fué culpa de un compañero de trabajo, que dió un tirón a una cuerda del andamio.

El problema de la circulación.

BARCELONA 18.—Anteayer estuvieron conferenciando el alcalde accidental y el gobernador sobre el problema de la circulación en Barcelona, que cada vez es más difícil.

Conviniere ambas autoridades en que no bastaba imponer a los conductores de vehículos y automóviles, sobre todo, las máximas sanciones en caso de atropello o falta de observancia de las Ordenanzas municipales, sino que era preciso reglamentar también la circulación de peatones.

El alcalde accidental decía ayer que este problema está aún por resolver aquí. Los vehículos van por donde se les señala; pero los peatones van por todas partes, sin orden ni dirección fija.

—En Madrid está el problema casi resuelto—ha dicho—, pues se ha señalado en los sitios de gran aglomeración el camino que deben seguir los peatones, impidiéndoles incluso atravesar la calzada en determinados puntos. Aquí vamos a ocuparnos de esto. Estudiaré una ordenanza que evite en lo posible que continúen las cosas como hasta ahora, y creo que en breve lo habremos conseguido.

La Reina doña Victoria y sus hijos, a San Sebastián

En tren especial marchó anoche a la capital donostiarra S. M. la Reina doña Victoria Eugenia con sus hijos el príncipe de Asturias, las infantas Beatriz y Cristina y los infantitos Juan y Gonzalo.

Acompañando a los augustos viajeros van la camarera mayor de la Soberana, duquesa de San Carlos; la teniente aya de sus altezas, condesa del Puerto; mayordomo mayor de la Reina, marqués de Bendaña; secretario particular del Monarca, marqués de Torres de Mendoza; comandante general de Alabarderos, general Zabala; profesores del príncipe de Asturias, conde del Grove y teniente coronel señor Loriga; ayudantes de S. M. el Rey, capitán de corbeta señor Cincunegui y coronel de Ingenieros, señor Vigón; médico de cámara, doctor González-Alvarez, e inspector de los reales palacios, don Luis Asúa.

Para despedir a la Soberana acudieron a la estación del Norte el infante don Alfonso de Borbón, la duquesa de Talavera con los hijos del infante don Fernando, el arzobispo electo de Santiago, el obispo de Madrid-Alcalá, el Directorio, autoridades y gran número de damas de la Reina.

Minutos antes de la hora de salir el tren llegaron los Reyes con sus hijos, precedidos del alto séquito, y después de saludar amables a los congregados en el salón de espera, subió la Soberana, con el príncipe de Asturias y los infantas, al coche-salón, adornado con flores, y partió el convoy real entre los aplausos y vivas de todos.

Tragedia familiar

JAEN 18.—Cuando venía al pueblo para asistir al entierro de su hija, muerta de repente, el peón caminero José Torres, se cayó de la bestia que montaba, y se le incrustó un trozo de pizarra en el brazo izquierdo, produciéndole desgarro de tejidos y rotura de una arteria.

Conducido a su casa, y al verle entrar herido, su mujer intentó suicidarse ingiriendo zotal.

El estado de los esposos es grave.

Información de Marina

Cuerpo general.

Se ha dispuesto que los capitanes de navío D. Ubaldo de Seus-Granier y D. Mariano Sbert y Canals, queden para eventualidades del servicio con residencia en Cádiz y Palma de Mallorca, respectivamente, y que el de fragata D. Manuel Pavía y Calleja, marqués de Novales, quede en situación de disponibilidad con residencia en Málaga.

Se conceden cuatro meses de licencia por enfermo al alférez de navío D. José García Róez.

Se nombra director de la Escuela de Instrucción primaria del batallero «Doña María de Molina», al alférez de navío don Juan José Díaz Hernández.

Declara con derecho a las dietas reglamentarias la comisión que ha de desempeñar en San Sebastián y Santander, acompañando a Sus Majestades, al capitán de corbeta D. Guillermo Cincunegui.

Nuevos aspirantes de Marina.

Como resultado de los últimos exámenes, se concede el ingreso en la Escuela Naval Militar, como aspirantes, a D. Rafael Palacios Campos, D. Ricardo Naval Ruiz, don Antonio Carbó Ortiz Repiso, D. Mariano Lobo Andrada, D. Julián Sánchez Gómez, D. Ricardo Novaj Fernández, D. Joaquín Galán Vázquez, D. Vicente Oñig García, D. José Vagué Pérez, D. José Luis Barbas, D. José Jiménez, D. Manuel Castañeda y Barcen, D. Emilio Fernández Segade, D. Luis Quintero Sancho, D. Antonio Arbona y Pastor, D. José L. Ortiz Repiso y Eulate, D. Antonio de Azarola y Fernández de Celis, D. Antonio Carlier Ven-Murguía, D. José Ferrando Talayero, D. Tomás Bustillo Delgado, D. Amaro Gómez Duarte, D. Federico González Babe, D. José Martínez Montero, D. José María Saavedra y Patiño, D. José Bertrán de Lis y Alzugaray, D. José Ramón Suárez y Suárez, don José Fernández Cantalejo, D. Luis Núñez de Castro y Minguéz, D. Federico Caso Montaner, D. Juan Lazaga y Azcárate, D. Antonio Torres Menéndez y D. Daniel Yusti Pita, los cuales deben ser escalafonados en el orden que se indica, que es el que les corresponde por la suma de notas obtenidas, y verificar su presentación en la Escuela Naval Militar el día 1.º de agosto próximo.

Infantería de Marina.

Se conceden gratificaciones por quinquenios y anualidades de efectividad a los jefes y oficiales siguientes:

Comandante, D. José Terol Torres; capitán, D. José Moreno de Quesada; idem, D. José Martínez Gay; idem, D. Nicolás Llobregat Beltrán; idem, D. Pedro A. Soler Esteve.

—Se nombra auxiliar de la Instrucción Central del ministerio, al contador de navío D. Ignacio Coello de Portugal.

Cuerpo de Ingenieros.

Se dispone que el coronel D. Juan Manuel Tamayo se traslade a Winterthur (Suiza), para asistir a las pruebas de un motor con destino al buque-escuela «Minerva».

EL TEMPORAL

Horrorosa tormenta.

VALENCIA 18.—Se ha desencadenado una horrible tormenta en los terrenos de este término municipal.

Llovió como jamás se había conocido, hasta el punto de que en la carretera de Cofrentes a Requena el agua hizo verdaderos regueros, llevándose hasta los montones de piedras que había para el arreglo de la carretera en la cuneta de la misma.

En todo el término de Ayora ha descargado en las primeras horas de esta tarde una horrible tormenta.

En la partida de Las Hoyas y en la de La Vega el agua inundó los campos, siendo muy considerables los daños causados en las mieses.

Dos niños y un anciano, en peligro.

CIUDAD REAL 18.—Durante una hora ha descargado una gran tormenta sobre el pueblo y término de Herencia. Se han inundado varias viviendas y corrales.

En una casa de la calle del Arroyo fueron salvados dos niños pequeños, y de otra colindante, un anciano que estaba a punto de morir ahogado.

En los olivares, viñedos y huertas, las aguas llegaron a medio metro de altura.

Temporal reinante.—Víctimas de las tormentas.

BADAJOS 18.—En el pueblo de

Alange, al regresar a su domicilio Manuel Sidonia, fué sorprendido por una fuerte tormenta; una chispa eléctrica, mató a la caballería que montaba.

Manuel sufrió algunas contusiones de carácter leve.

En el término de Jerez de los Caballeros se desencadenó otra tormenta, que causó grandes daños en las mieses.

En la dehesa Rollada trabajaban en las eras los obreros Pedro Barriga, José Méndez y Diego Díaz.

Para resguardarse del aguacero, los tres se refugiaron debajo de un carril; sobre éste cayó una chispa eléctrica, y los tres resultaron con gravísimas heridas.

Conducidos al hospital, fallecieron los dos primeros.

Daños en los viñedos.

VALDEPENAS 18.—La tormenta de ayer ha castigado duramente el viñedo, con pérdida de bastante cantidad arrastrada por la impetuosa corriente.

No fueron mayores los daños, gracias a que lo más fuerte de la tormenta se desarrolló sobre el casco de la población.

DE FRANCIA

Charles Maurras, condenado.

PARIS 18.—La sección décima ha dado sentencia esta tarde en el proceso incoado contra Charles Maurras por amenazas de muerte, con motivo de la «carta abierta» que dirigió al ministro del Interior desde el periódico «L'Action Française».

Charles Maurras ha sido condenado a dos años de prisión y a mil francos de multa.

Evacuación de localidades alemanas.

PARIS 18.—En principio existe el acuerdo entre Francia y Bélgica acerca de la evacuación de Duisburgo, Ruhrot y Dusseldorf; pero no se ha tomado todavía una decisión concreta y común sobre este extremo.

El presidente de la República regresa a París.

PARIS 18.—El tren en el que regresaban a París el presidente de la República y las personalidades que le han acompañado en su viaje a Cherburgo, ha llegado a París a las nueve y cinco de la noche, por la estación de San Lázaro.

En su departamento, antes de llegar a París, M. Doumergue ha dado cuenta a los periodistas de la satisfacción que le ha proporcionado su viaje, durante el cual ha comprobado la disciplina y competencia de los marinos franceses.

La jornada de Briand.

PARIS 18.—M. Briand ha recibido esta mañana al embajador de España.

También ha conferenciado en su despacho con el embajador de Rusia y con el ministro de Suecia.

PARIS 18.—El presidente de la República ha recibido en audiencia oficial al señor Morales, que acaba de ser designado ministro de la República dominicana en París.

Accidente de aviación.

CHALONS 18.—Dos aviones de la Escuela de Aviación de Chalons, que evolucionaban sobre el aeródromo, han entrado en colisión a 100 metros de altura.

Los dos aparatos se han estrellado contra el suelo.

De entre los restos se han sacado los cadáveres, horriblemente mutilados, de tres aviadores.

Desde Bélgica

Vandervelde irá a Ginebra.

BRUSELAS 18.—El ministro de Negocios Extranjeros de Bélgica, Vandervelde, ha decidido asistir, en el mes de septiembre, durante unos diez días, a los trabajos de la Asamblea de Ginebra, coincidiendo con la estancia de Briand y Chamberlain.

LABORANDO POR LA PAZ

La Conferencia francoespañola

La reunión de anoche de los delegados franceses y españoles.—Manifestaciones del general Jordana.

A las diez y media se reunieron en la Presidencia los delegados franceses y españoles.

Media hora antes llegó el general Jordana, el cual, refiriéndose a la operación realizada en Beni-Ider, dijo que, en realidad, era muy difícil declarar que hubiese quedado terminada, pues sabido es la serie de actos complementarios que suceden a estos actos de guerra.

En cuanto al hecho de no haber sido hallado el cañón con que disparaban los moros es muy explicable, si se tiene en cuenta que se trata de una pieza de montaña que el enemigo ha podido movilizar fácilmente.

Fué interrogado el general acerca de la estancia en Madrid, algunas horas, de El Mokri, gran visir de la zona francesa.

Lo ignoraba el general; pero prometió que procuraría enterarse por medio del embajador francés.

A la una y media de la madrugada terminó la reunión de delegados.

El general Jordana mostróse muy complacido de los resultados de dicha reunión.

—Hemos adelantado bastante—dijo—tratando de dos temas que estaban ya planteados: el que se refiere a la cuestión de Tánger y el de la colaboración entre ambos países.

En cuanto al primero, se refiere al aspecto de la neutralidad en la aplicación del Estatuto, a fin de que se garantice la seguridad de nuestro derecho en todo aquello que se refiere a la expulsión de elementos sospechosos y a la restricción de los manejos de algunas gentes en connivencia con los rebeldes. Ambos puntos han quedado totalmente agotados, sin encontrar dificultad alguna, toda vez que nuestra actuación está inspirada en la misma finalidad.

La Conferencia toca a su fin, y es casi seguro que el próximo jueves pueda darse por terminada.

No obstante, existen muchos extremos de detalle y aplicación que ultimará todavía; pero sin que existan obstáculos, y nada más se necesita el tiempo indispensable para llevarlos al terreno de la práctica.

Todo se ha vencido, y la Conferencia, como afirmo, está en sus postrimerías.

El deseo de llegar a una coincidencia entre ambos países se acentúa cada vez más.

Interrogado el general si estaba contento, contestó:

—Habrían de pasar cosas muy grandes, y por fortuna no es así, para que yo dejase de ser optimista.

Confirmando el general Jordana que el jueves permaneció unas horas en Madrid El Mokri, con alguno de sus familiares, de paso para Vichy, donde va a tomar aquellas aguas.

El gran visir tomó el te con el embajador de Francia.

Noticias de Buenos Aires

Buenos Aires 18.—El exgobernador de la provincia de Mendoza, doctor Nencinas, así como todos los funcionarios que fueron detenidos al mismo tiempo que aquél, han sido fichados en la prisión de Mendoza.—Agencia Americana.

Buenos Aires 18.—El consejero del Tribunal de Apelaciones, doctor Sayanca, ha dimitido por haber aceptado la candidatura que se le ofreció para el Gobierno de la provincia de Mendoza.—Agencia Americana.

Buenos Aires 18.—El Consejo municipal de Buenos Aires ha celebrado una sesión extraordinaria en honor de la Delegación uruguaya que ha asistido a la fiesta nacional.—Agencia Americana.

Un libro del marqués de Villa-Urrutia

«La Reina Gobernadora»

II

La guerra civil es el más grande asunto de la Regencia, y aunque el marqués de Villa-Urrutia afirma que no habrá de historiarla en su libro, a ella dedica muchas páginas, y de las más interesantes. La primera guerra civil cuenta con numerosos narradores, y es, en su desarrollo y en sus detalles, muy conocida; no obstante, el libro del marqués de Villa-Urrutia arroja nueva luz sobre los sangrientos y palpitantes sucesos que a constituyen; principalmente en lo que se refiere a sus causas generadoras y al verdadero entresijo de aquella lucha, baldón de España.

La conducta que ante ella observara la Reina gobernadora demuestra la veleidad de su carácter, unas veces procurando, a espaldas de sus ministros, entrar en tratos con don Carlos, dirigiendo al Rey de Nápoles la famosa carta en que pedía su protección, atomizada por el motín de los sargentos en La Granja, y dando oídos a la cándida propuesta de Thiers, relativa al matrimonio de doña Isabel II con el hijo mayor del pretendiente, y otras veces defendiendo con energía varonil los derechos de su hija, llegando con arrogante desprendimiento a ofrecer a Espartaco cuanto fuese necesario, todos sus bienes, incluso sus alhajas, para reunir la cantidad, enorme para aquellos tiempos, de seis millones de reales, que la Reina entregó sin vacilar para llegar a la ansiada paz que se ultimó en Vergara.

Para los que creen en el fatalismo de la historia, es argumento de fuerza el que les ofrece aquella guerra, cuya única y aparente causa fué la interpretación de la ley de sucesión a la Corona, hecho que, siendo importante, no tenía suficiente contenido para promover la lucha fratricida que tanto contribuyó a debilitar a España y a detener la marcha de su desarrollo y progreso económico durante el pasado siglo, y hecho que quizá pudo evitar la propia esposa de Fernando VII, si hubiera sido cierto lo que algunos espíritus maliciosos supusieron respecto a la fecha en que comenzaron sus relaciones con Muñoz y las consecuencias naturales que tuvieron.

Son muchos los que acusan al marqués de Villa-Urrutia de ser un espíritu maligno, propenso a creer que el pecado influye más que la virtud en las acciones humanas.

Los que tal juicio tengan del autor de «La Reina Gobernadora», habrán de rectificarlo después de leer ésta; pues no se necesitaba gran dosis de malevolencia para poner reparos a la virtud de doña María Cristina.

El marqués de Villa-Urrutia, guiado por un espíritu harto benévolo, conduce el hilo de su historia a demostrar que las relaciones de la Reina con Muñoz comenzaron tres meses después de la muerte de Fernando VII, y destruye la especie acogida y propagada por algunos escritores de que el primer fruto de su segundo enlace fué concebido en los últimos días de su matrimonio con Fernando VII.

Si el marqués de Villa-Urrutia se hubiera dejado arrastrar por la malignidad, no le hubiera sido difícil sostener que doña María Cristina dió a luz un varón en fecha tal, que la paternidad del Rey no podía ser legalmente recusada, siendo este varón don Agustín María, primer duque de Tarazona, muerto en la Malmaison, en 1835. Mi opinión coincide con la del ilustre autor de este libro.

Pero aun admitiendo como cierta aquella hipótesis, equivocada en mi sentir, no sería aventurado creer, dados los contrarios sentimientos que libraban batalla en el ánimo de doña María Cristina, que escrúpulos de conciencia la hicieron rechazar la posibilidad, si el póstumo era varón, de arrebatar a doña Isabel II los derechos que la pertenecían, consintiendo que fueran al que, en realidad, no era hijo de Fernando VII, sino de Muñoz.

Quédese para los moralistas el resolver si, en el caso de ser exacta aquella suposición, hubiera obrado más cuerda mente doña María Cristina, evitando, aun a cambio de una suplantación, la guerra horrenda que tantas vidas, vidas de hermanos, costara.

Pero no hay para qué insistir en esta hipótesis; el espíritu benévolo de Villa-Urrutia la ha convertido en leyenda.

Ni hubiera evitado tampoco la guerra civil. Porque la verdadera causa de ésta residía en la lucha de las dos tendencias que siempre han dividido a la humanidad: de un lado, el liberalismo, teniendo entonces como bandera la gobernadora; de otro, la reacción, sometiéndose a las órdenes de don Carlos. Por fortuna para España, en aquella ocasión triunfó el sentimiento liberal, defensor de la Monarquía constitucional y parlamentaria.

Después de las dos guerras civiles, parece que estos principios e instituciones no podrían ser quebrantados nunca; por desgracia, no ha sido así.

«Pronunciamiento» en el sentido de alzamiento, de imposición de la fuerza armada para variar el régimen establecido, es un vocablo que se introduce en nuestro idioma y salva las fronteras; un hecho que toma carta de naturaleza en nuestras costumbres políticas en la época

de doña Cristina. Para conocer sus orígenes y sus principales manifestaciones, la lectura de las páginas que siguen es de grande provecho. En ellas se encuentra muy sabrosa narración de todos los pronunciamientos, y fueron muchos en aquella época, desde el motín de los sargentos de La Granja, hasta el que costó la vida al valeroso León, y en que tanta parte tomaron, demostrando bravura, en estos tiempos inconcebible, aquellos dos generales hermanos, que ocuparon después y por largos años los más altos cargos del Ejército y de la política.

Animado el autor ilustre de «La Reina Gobernadora» de un espíritu liberal muy firme, no ha desaprovechado ninguna oportunidad para condenar con acerbos frases el concepto que le merece la intervención del elemento militar en los asuntos de Gobierno.

De su pluma valiente, digna de encomio en estas horas de tantas complicidades y cobardías, salen párrafos como éste, que no podemos resistir a la tentación de recoger, y no nos atrevemos a parafrasear, por temor de que el rayo cause estrago en las interesantes páginas que prologamos:

Uno de los historiadores que vivieron en aquellos días en que la política se reabía a España, y de ella se ocupaban en Palacio y en las Cortes, y en los diarios, y en los cuarteles, y en los clubs, y en los cafés, y en las plazas y las calles, y no se resignaba el ciudadano, armado o inerme, a soportar silenciosa y mansamente la arbitraria voluntad de los gobernantes, lamentase de que la pasión hiciera que ni la gobernadora, ni Espartaco, ni el partido moderado (al que este historiador pertenecía), ni el progresista, estuviesen a la altura de su misión en circunstancias de las que puede decirse que dependía el porvenir del régimen constitucional y parlamentario, condenado a vivir con harto viupendio durante el largo reinado de Isabel II, a pasar por no pocos apurados trances y morir en nuestros días... (1).

Sin dejar de reconocer con cuánta razón el marqués de Villa-Urrutia abomina de los pronunciamientos de aquella época, sería manifiesta ingratitud olvidar que los hombres que los llevaron a cabo arriesgaron su vida, y la perdieron muchas veces, sólo por defender la Constitución, por exigir que ésta estuviese inspirada en los principios más liberales.

Gracias a estos elementos militares se salvó entonces el régimen constitucional, como después, el año 68, se decidió con el triunfo de la democracia y la libertad la lucha contra la reacción.

Perdóneme el lector, perdóneme mi ilustre amigo el marqués de Villa-Urrutia, si me he dejado arrastrar un instante por los compases del «Himno de Riego». No lo he podido remediar, aunque para muchos esta música esté ya pasada de moda, en mi hace vibrar sentimientos muy hondos en el fondo de mi alma, cada vez más arraigados.

Ha transcurrido cerca de un siglo desde que ocurrieron los sucesos del tiempo de «La Reina Gobernadora», y, sin embargo, resultan de una actualidad sorprendente. Seguro estoy que el lector coincidirá conmigo en este juicio, que aquí, para aún más el mérito de la obra a cuyo prólogo pongo fin.

CONDE DE ROMANONES

Revista de Prensa

Los depósitos de valores.

Daniel Riu, en «La Libertad», califica de peligrosa la propuesta del Consejo Superior Bancario en orden al depósito de valores mobiliarios, porque puede ocurrir que el depositante crea que realiza un depósito y lo que constituye es un préstamo sin las garantías del primero de los aludidos contratos.

El Directorio y la censura.

«El Imparcial», comentando la nota dada ayer en la Presidencia sobre la permanencia del Directorio en el Poder, dice que es probable que el dictamen de la opinión pública sea el que la nota indica; pero que con el actual régimen de censura existe el peligro de que alguien sospeche que esos puntos de vista sean puramente subjetivos.

El general Primo de Rivera—añade— a quien, sin duda, asiste una considerable corriente de opinión, es el primer interesado en que cese el monólogo de estos veintidós meses.

La Constitución del Uruguay.

Pone de relieve «El Debate» el sistema político del Uruguay, donde existe una separación entre los Poderes gubernamental y administrativo, sistema que estima conveniente el colega.

¿Deberán las Compañías de electricidad devolver lo indebidamente cobrado?

El cronista de Tribunales de «El Sol»,

(1) Página 472 de «La Reina Gobernadora».

señor Salazar Alonso, plantea el tema de si las Compañías de electricidad vienen obligadas, según los términos de la última sentencia del Supremo, a devolver a los abonados las cantidades indebidamente cobradas por los «mínimos».

No contiene la sentencia—dice— el pronunciamiento concreto de ordenar la devolución; pero era innecesario. Tal declaración está contenida en infinidad de sentencias en casos parecidos, y es precepto general de Derecho.

LA LUCHA EN MARRUECOS

La acción de Francia y España

Noticias oficiales de nuestra zona de Protectorado.—El general Primo de Rivera anuncia una importante operación de castigo.

A las siete de la tarde llegó ayer a la Presidencia el marqués de Estella.

Este dió cuenta a los periodistas de haberse realizado una importante operación en Marruecos.

—El jueves—dijo—, los rebeldes habían emplazado un cañón en la loma de Sidi-Dauez, desde donde disparaban constantemente contra la posición de Tazza-Hamido.

Quedó dispuesta una operación de castigo, a cargo de varias columnas.

Estas se combinaron en la mañana de hoy, ocupando las barrancadas inmediatas a la referida posición, siendo rechazados los rebeldes; pero a pesar de todos los reconocimientos efectuados, fué imposible averiguar el paradero del cañón de los moros.

De su existencia no cabe la menor duda, porque sus disparos nos causaron cinco bajas: un muerto y cuatro heridos.

La operación había terminado felizmente a las once de la mañana de hoy. Así lo había teleografiado el general Dupujols, siendo nuestras bajas un jarqueño muerto, un teniente y un legionario heridos.

La operación de la columna Saro, explicada en una nota oficiosa.

De madrugada facilitaron en la Presidencia la siguiente nota:

«Para responder a la presión del enemigo en nuestro frente de Beni-Ider, a que se refería la nota de ayer, con enérgico castigo, y a la vez mejorar esa parte de nuestra línea defensiva, algo débil, dada su importancia, se ha realizado hoy una operación dirigida por el general Saro.

Se ha ocupado la divisoria de Sidi-Dauez, que cubre el camino Tetuán-Tánger, y en donde el enemigo se había concentrado en gran número y establecido un cañón, y las fuerzas indígenas se han internado en territorio «belde», «araziando» varios aduares.

Se ha combatido; pero el éxito ha sido brillante, demostrando, una vez más, nuestras tropas sus excepcionales cualidades.

El enemigo ha sufrido muchas bajas en los varios encuentros que ha tenido con nuestras jarcas, que han ido a buscarlo.

Por nuestra parte, la mayoría de las bajas son indígenas, no obstante haberse batido también con gran bizarría oportunidad el batallón de Tarifa y fuerzas de Ingenieros, que fortificaban las nuevas posiciones.

Ha sido un buen día para nuestras tropas, que han alcanzado brillantemente sus objetivos y castigado duramente al enemigo, excediéndose, como siempre, en el cumplimiento de su deber.

En el territorio de Larache, fuerzas de Regulares y de la mehallá se internaron también en territorio enemigo, al que causaron tres muertos y cogieron mucho ganado.»

Noticias de Tetuán.

TETUAN 18.—Las escuadrillas de aviación descubrieron en Taguities pequeñas concentraciones de rebeldes ocultas en el terreno.

El enemigo fué puesto en fuga, y los poblados fueron objeto de intenso bombardeo, causando daños y bajas.

Procedentes de Aranjuez y Sevilla llegaron ocho aparatos Foker, mandados por el infante don Alfonso de Orleans, que quedará afecto al aeródromo de Tetuán.

Un destacamento de R'Gaia apresó en una emboscada en el puente de Zinay un convoy rebelde, cogiendo dos prisioneros.

Se han llevado convoyes de víveres y municiones a las posiciones de la línea de Anghera.

Las tropas de Laución realizan ejercicios tácticos, demostrando encontrarse en excelente estado de instrucción.

En la zona francesa.—Capitulación de una posición.—La presión de los rifeños

FEZ 18.—Corre el rumor, sin que se tenga ninguna confirmación oficial, que la guarnición de la posición de Rihana, a veintidós kilómetros al noreste de Uazan, ha tenido que rendirse a los rifeños, agotadas las municiones y extenuados sus defensores.

La guarnición, compuesta de tres oficiales, unos diez soldados franceses y 63 senegaleses, ha sido, según parece, conducida prisionera a Xauen.

FEZ 18.—Del conjunto de los informes que se han recibido estos últimos días de los distintos sectores de operaciones del Norte de Marruecos resulta que los rifeños están prosiguiendo con actividad la ofensiva contra Fez; pero empleando para ello medios políticos de preferencia a acciones militares de gran importancia.

Las tentativas realizadas por ellos estos últimos días van orientadas, en efecto, de Norte a Sur, desde las orillas del Uarga hacia el Sur de Fez el Bali, Kallá des Sles y Aain Bu Aixa, pesando más particularmente sobre las tribus al Norte de Fez.

Más hacia el Este los esfuerzos del enemigo parten del Alto Lobón, entre Ain Maatuf al que han atacado con violencia, y M'Sila, y tienden a reunirse a lo largo de esa vía natural de comunicación que la constituye el valle del Leben de Noreste a Suroeste, vía que conduce también a la región de Fez.

El enemigo refuerza su presión política con incesantes saqueos o golpes de mano.

Pétain llega a Casablanca.

CASABLANCA 18.—El mariscal Pétain ha llegado a Casablanca a las seis y media de la tarde.

Se espera en Rabat la llegada de diez aviadore yanquis que ingresan voluntarios en el Ejército francés para combatir en Marruecos a las órdenes del Sultán.

En el vapor «Abda» se espera la llegada de una división de tropas marroquíes de guarnición en el Ruhr.

Continúa en la zona francesa la organización de mejalas, reclutadas entre las cabilas de la región de Casablanca y Rabat.

Naulin conferencia con Briand y Painlevé.—Optimismo del nuevo comandante general de Marruecos.

PARIS 17.—El general Naulin ha conferenciado con el señor Briand.

Después visitó al jefe del Gobierno, señor Painlevé.

A las seis de la tarde el comandante en jefe del ejército de Marruecos salió para Marsella, donde, como anunciamos, embarcará para Casablanca.

Le acompañan el comandante Bernard y los capitanes Rocher y Maffe, quienes constituirán su Estado Mayor.

El general Naulin ha declarado a los periodistas que tenía completa confianza en el curso favorable de la guerra en el Rif.

—A mi regreso—les ha dicho—concederé a ustedes una larga entrevista, y como ustedes, espero que esa fecha no está muy lejana.

La fraternidad humana

El grito de «Yo soy primeramente inglés y después cristiano» o el de «Yo soy primeramente indio e hindú después», no deja de ser oído alguna que otra vez; pero es raro oír a un hombre que se declare primeramente ser humano y todo lo demás después. Con todas nuestras avanzadas ideas científicas ocurre lo mismo; gustamos de hacer hincapié en los detalles no esenciales de nuestras vidas, más bien que en los esenciales y fundamentales.

Durante los dos últimos siglos, los conocimientos científicos de todo género han hecho rápidos progresos y cada uno de los departamentos del conocimiento humano ha sido totalmente sistematizado y verificado. Así es que apenas hay quien niegue el veredicto de la ciencia respecto a cualquier tópico que pertenezca al campo científico. Refiramos, pues, a la ciencia nuestro tema.

La estructura física del hombre es común a toda la humanidad, exceptuando su piel externa, su epidermis. Ningún hombre tiene dos narices o tres pies o una docena de manos. La fisiología moderna también tiende al mismo fin y enseña que el alma humana tiene muchas características comunes a todos los hombres. Todos participan de los tres aspectos de la conciencia, esto es, conocimiento, emoción y volición,

en grado distinto y de acuerdo con la etapa evolutiva que haya alcanzado cada individuo. Todos los hombres tienen la tendencia de pensar, de sentir y de actuar. Las tres leyes lógicas del pensamiento existen en todas las almas. Las leyes del crecimiento y evolución se aplican igualmente a todos los hombres, altos y bajos, negros y blancos.

Todos los seres humanos están sujetos a la misma ley biológica de crecimiento, decadencia y muerte. Así que, fisiológica, psicológica, lógica y biológicamente la humanidad es una.

Y si volvemos a las diferentes escuelas que se disputan el pensamiento filosófico, encontramos que ninguna de ellas ha negado la solidaridad de la raza humana. El completo agnóstico a pesar de ser incapaz de comprender y explicar el por qué y el para qué de los fenómenos materiales, no ha dejado de apreciar el valor del servicio social, ni ha desdeñado la unidad humana. El regionalista cree en la supremacía de la razón únicamente y por tanto no puede desconocer la unidad racional y fundamental de los hombres. De todos los pensadores y filósofos, el fundador y expositor de la filosofía positiva, Augusto Comte, ha sido uno de los que más importancia han dado a la religión de la humanidad; dice: «La humanidad es nuestro concepto supremo, sea cual fuere en sí el fundamento de sus cosas, por muy hostiles e indiferentes que sean las cosas al progreso humano, al fin han de entrar forzosamente al servicio del hombre.»

En Inglaterra, hombres como Herbert Spencer o Stuart Mill, aun cuando no fueran discípulos suyos, en el sentido absoluto de la palabra, fueron muy influidos por Comte.

Los hombres que, como Carlos Bradlaugh e Ingersoll, se declararon ateos, no eran en modo alguno antihumanitaristas; por el contrario, el primero siempre levantó el estandarte del servicio social. Filosóficamente, los creyentes en el monismo o en la divinidad y unidad de cuanto vive, no pueden por menos de reconocer la necesidad de cultivar MAYTREYA, esto es, «la amistad hacia todas las cosas». La fraternidad humana tiene una base espiritual profundísima. Su realización práctica, constituye la primera y última palabra del sendero de iluminación espiritual. Acercuémonos a cualquier hombre elevado de los diferentes credos y religiones, y le veremos tolerante, amoroso, saturado de simpatía y buena voluntad para con todos.

Fraternidad hacia todos es el «sine qua non» del crecimiento espiritual, según los místicos antiguos y modernos. Dice Arthur Schopenhauer: «Después de todo, únicamente diferimos de nuestros semejantes, en el aspecto fenomenal. En realidad, todo hombre puede decirse, refiriéndose a las otras cosas: «Esto eres tú.» Por debajo de las diferencias aparentes que dan las formas del tiempo y del espacio, la misma voluntad unitaria constituye tu vida y la mía; así es que nuestros intereses no son distintos, sino idénticos.»

En el siglo pasado José Mazzini, el verdadero apóstol de la libertad humana, el terror de las soberanías y de los poderes, el campeón del republicanismo, figuraba entre las más salientes personalidades y no se detenia en proclamar la santidad de la humanidad, ni pudo dejar de vivir para el supremo ideal de humanidad. Dice así: «Únicamente puede admitirse la unidad de la raza humana como consecuencia de la unidad de Dios. Ha venido el tiempo de enseñar a los hombres que, como la humanidad es un cuerpo único, todos nosotros, como miembros de ese cuerpo, estamos obligados a trabajar por su desarrollo y a conseguir que su vida sea más armoniosa, activa y fuerte.»

II

Dice Mazzini: «Libres y esclavos, hermanos sois todos. Origen, ley y fin para todos son idénticos. No digáis: «Las lenguas que hablamos son diferentes», porque las lágrimas, las acciones, el martirio, forman una ley común para todos los hombres, y to los la comprendéis. No digáis que la Humanidad es demasiado vasta y nosotros demasiado débiles. Dios no mide sus poderes, sino las intenciones. Amad a la Humanidad. Siempre que trabajéis en la esfera de vuestra patria o de vuestra familia, preguntad: Si lo que yo hago fuese hecho por todos y para con todos, ¿aprovecharía o dañaría a la Humanidad? Sed apóstoles de esta fe, apóstoles de la fraternidad de las razas, de la unidad de la raza humana, principio admitido hoy en teoría, pero negado en la práctica.»

¿Cuán verdaderas e inspiradas son las palabras de aquel apóstol del amor y de la libertad humana! Las naciones europeas no parecen haber tenido en el corazón estas palabras; en otro caso, no hubiera habido guerra alguna.

Acudamos al testimonio de la religión. Como empieza por declarar la Unidad de

Dios, termina por proclamar la fraternidad del hombre. De hecho, ambas verdades son inseparables, y la primera implica la segunda. Si no hay mas que una vida, toda forma que anime esa vida está unida indisoluble con todas las demás formas animadas por la misma vida. Todas las formas no constituyen mas que un solo cuerpo, cuya vida es Dios.

«Así como algún daño hecho a cualquier órgano del cuerpo daña al cuerpo entero, así también toda injusticia inferida a un miembro del cuerpo de la Humanidad atañe a la raza entera. Nadie puede aislarse de esta unión íntima; nadie puede permanecer aparte y buscar vivir a solas; nacidos en la familia humana, hemos de vivir todos en ella. La fraternidad es un hecho de la Naturaleza, y no hay medio de sustraerse a ella—dice la editora del «Texto universal de religiones». «Todas, sin excepción, creen en la paternidad de Dios, creador y venero original de todos los seres. Siendo esto así, como lo es, la única conclusión lógica que podemos deducir de esta creencia es la de que todos los hombres son iguales a los ojos de Dios. Como dijo Shri Krishna: «Yo soy el mismo para todos los seres; nadie es caro ni odioso para mí. Aquellos que me adoran con devoción están en Mí y yo en ellos.»

La fraternidad del hombre es tan sólo un corolario necesario de la paternidad de Dios. La fuente y origen de la Humanidad es una y la misma aun cuando difiramos en la forma externa, rasgos y temperamentos. Sin embargo, no podemos negar nuestro común origen y destino.

Algunos exclamarán: «Está bien; las religiones serán lo que quieran, pero no son fraternales.» Y es verdad, desgraciadamente, que si miramos la historia religiosa del pasado, encontramos poca fraternidad; las guerras religiosas han sido las más crueles; sus persecuciones, las menos piadosas; cruzadas, inquisiciones y horrores de todo género manchan con sangre y lágrimas la historia de las luchas religiosas. Nos olvidamos con frecuencia de que cada religión no proclama mas que una sola letra en nombre de Dios, del UNO sin segundo.

«Dios es grande, tan ilimitable, que ningún cerebro humano, por grande que sea, ninguna religión, por perfecta que fuere, puede expresar su infinita perfección.»

Las religiones del mundo aspiran a purificar el corazón humano y acercarlo a Dios; pero la gente, en su indiferencia, no estudia su propia religión; por eso obran en contra de ellas; ninguna religión del mundo ha predicado en contra de la fraternidad humana, y en prueba de esta manifestación, que acaso sea objeto de duda para algunos escépticos, bastará citar las diversas escrituras de las religiones del mundo.

Md. Hatiz.

La situación en China

Otra nota a China del Gobierno de Inglaterra.

PEKIN 18.—La Legación británica ha remitido al Gobierno chino una nota, en la que la Gran Bretaña declara que los incidentes de Cantón han sido explotados para provocar una campaña antibritánica.

Añade que las autoridades de la concesión extranjera, lejos de haber sido agresivas, se limitaron a tomar medidas de defensa.

En una segunda nota se asegura, con pruebas, que los disparos de fusil partieron de un grupo de manifestantes chinos.

El Gobierno británico ha pedido que estas dos notas sean publicadas en la Prensa china.

Hundimiento de una casa.

HONG-KONG 18.—Una importante edificación se ha derrumbado.

Han resultado numerosos muertos y un centenar de heridos.

Hasta ahora van retirados diez cadáveres de los escombros.

Sucesos

A primera hora de la tarde, próximos ya a cerrar nuestra edición de Madrid, nos comunicó por teléfono nuestro corresponsal de Carabanchel, que en el cruce de la vía férrea de Ingenieros, situada en la carretera de Fuenlabrada, han sido hallados esta mañana dos niños de pocos días, muertos al parecer por estrangulación.

Las pequeñas criaturitas se hallaban completamente desnudas junto a uno de los rieles de la mencionada vía, donde fueron descubiertos por unos campesinos que venían de Fuenlabrada.

El suceso corrió veloz por Carabanchel, congregando en el lugar del macabro ha-

llazgo ininidad de vecinos que manifestaron indignación con toda clase de comentarios y amenazas para la culpable madre.

Inmediatamente se dió al Juzgado del mencionado pueblo cuenta, que instruyó las diligencias de rigor.

Lo avanzado de la hora nos impide dar más detalles, suponiendo que se trata de una tragedia producida por el deshonra.

En el Juzgado de guardia se recibió un aviso esta mañana dando cuenta de que en el número 9 de la Puerta del Sol se había hallado el cadáver del dueño de una penquería, sita en el piso entresuelo de dicha casa, que se había suicidado dándose un corte en el cuello con una navaja barbeta.

Se llamaba Antonio Fernández, de cincuenta y cuatro años de edad, y al parecer los móviles que le impulsaron a tomar tan trágica determinación los han motivado disgustos de familia.

El Juzgado de guardia se personó en el lugar del suceso, ordenando el traslado del cadáver al Depósito judicial.

Desde Londres

La industria carbonífera.—Vuelta al proteccionismo.—Un discurso de lord Grey.—Obras maestras amenazadas.—Principes que juegan.—Proyecto contra la usura.

La Gran Bretaña ha estado viviendo durante unos diez días bajo una ola de calor y, en general, gozando de ella; así que en estos momentos se halla menos dispuesta que de costumbre a alarmarse ante los rumores de una crisis en la industria del carbón. Hay la probabilidad, sin embargo, de una crisis, y puede que sea bastante grave antes de que termine. El hecho es que, por un gran número de razones, la perspectiva para el carbón británico es decididamente mala, y se atribuye a los propietarios la intención de insistir en que se aumenten las horas de trabajo. En la actualidad, el minero trabaja una jornada de siete horas nominales; pero como esto significa siete horas bajo la superficie del terreno y se emplean mucho tiempo en llegar a la capa de carbón desde el fondo del pozo de mina, resulta con frecuencia que el tiempo efectivo de arranque de carbón es de seis horas solamente, y a veces hasta de cinco y media.

Los propietarios aseguran que si se bajase a jornada más larga, aumentando así la producción por obrero, y sin ningún aumento general en los costes de explotación, podría venderse el carbón más barato y, por lo tanto, las minas británicas podrían tener los pedidos que en la actualidad se están haciendo a otros países del continente.

Los obreros, que se agarran celosamente a su día de siete horas, niegan que la producción haya de ser realmente mayor, y alegan que, de todos modos, parte del conflicto está en que se está produciendo ya más carbón de lo que el mundo necesita, y que el procedimiento justo a seguir es lograr que en otros países se reduzca la jornada a siete horas, en lugar de aumentarla a ocho horas en éste.

Sin duda alguna, puede decirse algo sobre los dos lados y probablemente oírnos muchas cosas sobre tales argumentos durante las próximas semanas, pues según todas las señales tenemos en puerta un grave conflicto. Afortunadamente los elementos extremistas del lado de los obreros están bien sujetos por sus jefes.

Un elemento curioso e importante en la vida política inglesa, es la introducción de algo muy parecido al principio de un sistema de protección en este país, esencialmente librecambista.

Durante las últimas elecciones generales, el primer ministro, Mr. Baldwin, aseguró, de manera definitiva, que no se presentaría medida alguna completa de tarifas protectoras; pero dejó abiertas ciertas puertas, por las que pudieran imponerse tarifas tales por el Gobierno, en casos de ciertas industrias, con sujeción, naturalmente, a la aprobación del Parlamento.

Ya se ha comenzado, de manera algo importante, con la reimposición de los derechos llamados de Mackenna, que suprimió el año pasado Mr. Phillip Snowden, siendo canciller de Hacienda en el Gobierno laborista.

Estos derechos, que se impusieron primeramente durante la guerra, y con el fin principal de restringir la importación de artículos que requerían un tonelaje que se necesitaba para otros fines, imponían un 33 y un tercio por ciento «ad valorem» sobre automóviles, relojes de todas clases y otros varios artículos que no puede muy bien decirse que sean de lujo.

Ahora, con arreglo a otra disposición, la industria de encajes ha hecho peticiones al Gobierno para que imponga derechos semejantes a todos los que se importen del extranjero. Esta, en sí, no es una gran cuestión; pero lo que está haciendo la industria de aceros pesados buscando protección análoga, es mucho más importante. Se duda que lleguen a aprobarse en el Parlamento derechos sobre el acero del extranjero, pues sería violar un principio británico tradicional, por el que no deben cargarse con impuestos ni los artículos alimenticios ni las materias primas de la industria. El detalle más interesante, sin embargo, de toda la situación es la tendencia de una sección del partido laborista, que hasta aquí ha sido rigidamente librecambista, a salirse de su establecida lealtad.

Bastantes miembros laboristas, a cuyo frente está el ex ministro Mr. J. H. Thomas, acaban de votar en favor de la preferencia imperial, lo que en verdad significa, en primer lugar, no la imposición de derechos, sino reducción del impuesto que se recauda generalmente sobre ciertos artículos importados, como pasas y otras frutas secas en cajas, cuando tales productos procedan de los dominios británicos. La Gran Bretaña está todavía, en general, por el libre cambio; pero el partido conservador no lo está, y el Gobierno conservador ha logrado, sin duda alguna, abrir unas cuantas brechas, ya sean temporales o permanentes, en la ciudadanía.

Casos en que puede hacerse la guerra. Las discusiones que están ocupando tanto la atención pública de la Gran Bretaña respecto al proyectado pacto de No Agresión del Oeste de Europa, entre la Gran Bretaña, Francia y Alemania, van produciendo gradualmente nuevas líneas de pensamiento respecto a la política exterior británica en general.

La nota nueva y más importante acaba de darla lord Grey de Falloden, quien fué, como es sabido, ministro del Exterior, al principio de la gran guerra, y ocho años antes de ella. Lord Grey ha estado hablando recientemente en un gran mitin de Londres, convocado para tratar de la cuestión entera de la garantía, y ha apelado al Gobierno para que declare públicamente en la Asamblea de la Sociedad de Naciones en Ginebra que no hay más que dos causas por las cuales se comprometerá a pelear siempre la Gran Bretaña: una es la defensa de sus propias costas, y la otra la defensa del pacto de la Sociedad de las Naciones.

Esto no quiere decir que se comprometa a no pelear jamás bajo otras circunstancias cualesquiera; pero sí quiere decir que la Gran Bretaña no querrá jamás entrar en compromiso alguno definitivo para usar de la fuerza para cualquier otro fin que no sea el de la defensa propia o el de la defensa de la Liga.

Tal declaración no significaría, en realidad, apartarse mucho de la norma de política actual; pero si cada una de las naciones que fuese a Ginebra estuviera dispuesta a hacer una declaración semejante, estaríamos bastante adelantados en el camino de un compromiso universal contra la guerra de agresión. Hay muchas probabilidades de que se haga un esfuerzo para persuadir a la Asamblea de Ginebra este año para que declare que toda guerra agresiva es un crimen internacional, y parece cierto que la Gran Bretaña apoyará calurosamente cualquier declaración a este efecto.

Londres, y en realidad la mayor parte de los ingleses que viven fuera de él, está todavía preocupado con los dos grandes problemas arquitectónicos de la ciudad capital: Uno es la seguridad de la catedral de San Pablo; el otro es la reconstrucción de uno de los principales puentes sobre el Támesis, en el centro de la metrópoli.

La catedral de San Pablo ha estado bajo discusión por los expertos por espacio de más de doce meses, y éstos han revelado violentas diferencias de opinión sobre los verdaderos medios de conservación. El hecho indudable es que la gran fábrica se está moviendo, no, en verdad, mucho o muy a prisa, pero lo suficiente para causar gran alarma por la seguridad de un edificio comparable solamente con la catedral de San Pedro en Roma.

Desgraciadamente, el arquitecto de la de San Pablo tuvo que contender con más dificultades que el arquitecto de la de San Pedro, puesto que tuvo que avenirse a los deseos de eclesiásticos, que no sabían nada de arquitectura, y les importaba más lo que la catedral habría de parecer desde fuera que las condiciones necesarias de resistencia y durabilidad. Parte de la catedral está cerrada actualmente, y se está intentando afianzarla; pero la mitad de los expertos arquean todavía las cejas y creen que se están siguiendo métodos que no son los adecuados. Respecto al puente de Waterloo, uno de los más hermosos de los del Támesis, existen las mismas diferencias de opinión; pero aquí la cuestión batallona es la de si el puente puede salvarse del todo o si debiera destruirse y construirse otro nuevo.

De todos modos, ha tenido que cerrarse, y se está poniendo otro nuevo, temporal, al lado del viejo; proceso que ha proporcionado a Londres el atractivo de ver colocar gradualmente en su sitio un tramo enorme de 600 toneladas de peso, a razón de una pulgada por minuto, por medio de cuatro cric gigantescos. Trece horas se tardaron en colocar el tramo en su posición final. Como resultado de ello, Londres tendrá el privilegio, durante algunos meses o años, de cruzar el Támesis por un puente singularmente feo, mientras que la suerte que ha de correr el viejo, que está a su lado, es incierta todavía.

Es cosa curiosa que los ciudadanos de una República, cual Francia se asombren tanto de las costumbres democráticas de la Familia Real británica, y, en verdad, de otros varios hombres públicos británicos. Lo que ha sorprendido a Francia es la manera de proceder de los Reyes, y de la Familia Real en la Exposición del Imperio británico, en Wembley.

Wembley se ha convertido en una institución nacional, o más bien imperial, y a la Familia Real le gusta mucho hacer visitas inesperadas a ella. El incidente que tuvo lugar durante una de las tales, en el que un ciudadano americano

se abrió paso y se empeñó en saludar al Rey Jorge, dándole un caluroso apretón de manos, provocó bastante poca desaprobación en este país; pero en Francia parece que se ha considerado con algo así como asombro y horror.

El mismo asombro se ha expresado ante lo hecho por lord Jellicoe, comandante en jefe de la gran flota británica en la batalla de Jutlandia. Estaba éste visitando el parque de diversiones de Wembley y se le ocurrió hacer el descenso rápido por lo que se llama el Faro de Troche y Moche, estructura de madera, que tiene una pista en espiral, que circunda su parte exterior, y por la que los visitantes se deslizan sobre una estera, a velocidad vertiginosa. Ahora, para poner peor las cosas, los periódicos publican una fotografía del príncipe Enrique, tercer hijo del Rey, descendiendo por el mismo faro y sobre la misma estera.

Esta especie de capacidad para gozar de la vida, lo mismo que cualquier otra persona, es lo que hace popular a la Real Familia, y en realidad, conserva la existencia de la Monarquía en un país fundamentalmente democrático, cual la Gran Bretaña, mientras que—caso curioso—un país igualmente democrático, como Francia, parece completamente incapaz de participar de este punto de vista, y los franceses continúan aún perplejos ante la extraña conducta de una nación que tolera tal libertad a su gobernante y a sus hijos.

Se han presentado dos proyectos de ley, cuyo fin es imponer más severas restricciones a los prestamistas, y con este motivo se está llevando a cabo una encuesta sobre el ejercicio de tal profesión, encuesta que está proporcionando mucha información, singularmente interesante. El hecho más sorprendente que se ha sacado hasta ahora es que los prestamistas, por unanimidad, han declarado que no podrán continuar sus negocios, a menos que se les permita cargar interés al tipo de 60 por 100 anual como mínimo. La propuesta de restringirlo al 20 por 100, que es el fin de los proyectos de ley en cuestión, les obligaría—según declaran—a cerrar sus establecimientos, queja a la que se les ha contestado que el mundo no estaría mucho peor si tal cosa sucediese. Durante la encuesta se ha sabido de casos en que el interés ha llegado al 260 por 100, y se han mencionado otros muchos, demostrando que las personas, una vez que se enredan con los usureros, les es imposible librarse jamás de la carga, cada vez más creciente, de interés. La investigación está produciendo, en realidad, una especie de paralelo moderno con los casos antiguos en que las personas, al fin de cuentas, se esclavizaban a sus acreedores, porque no tenían medios de pagar las deudas que contrajeron en un día.

La política del Directorio

Esta mañana, a las diez, se reunió el Directorio en Palacio, celebrando Consejo bajo la presidencia de S. M. el Rey.

La reunión terminó a las doce y media, y al salir, el general Primo de Rivera conversó con los periodistas, manifestándoles que había sido un Consejo ordinario.

—El general Jordana—agregó el presidente—ha informado a Su Majestad de la marcha de la Conferencia, y yo le di cuenta de los asuntos de Marruecos y de otros corrientes. La razón de celebrar hoy el Consejo ha sido la de que S. M. el Rey se marcha el lunes o el martes.

—¿Y usted, cuándo se marcha?—le preguntó un periodista.

—Yo saldré el miércoles o jueves, pues el miércoles daremos una comida de despedida a los miembros de la Conferencia hispanofrancesa.

Esta tarde—dijo finalmente el presidente—, a las siete y media, nos reuniremos en la Presidencia para celebrar el acostumbrado Consejo.

A primera hora de la tarde se facilitó en la Presidencia la siguiente nota: «El presidente del Directorio ha prolongado su estancia en Madrid tres días, lunes, martes y miércoles, para dedicarlo exclusivamente al despacho con los subsecretarios de asuntos pendientes, sin que en estos días reciba absolutamente a nadie que no tenga carácter oficial y haya de tratar asuntos del servicio.»

Con el presidente del Directorio despacharon en Guerra los subsecretarios de Trabajo, Gracia y Justicia y Gobernación.

Recibió el general Primo de Rivera la visita del alcalde de Barcelona, barón de Viver, y el ex alcalde señor Alvarez de la Campa.

También visitaron al presidente del Directorio el general Nouvilas, una Comisión de foros y el cónsul de España en Casablanca.

En la Presidencia estuvieron visitando al general Magaz el barón de Casa Davallios y el señor Dómine.

Ayer fué facilitada a la Prensa, en el Gabinete de Información y Censura del Directorio, la siguiente nota oficiosa: «En la hoja de información del 15 del actual, de la Agencia Fabra, se da por acordado el convocar a elecciones de diputados y senadores para el próximo octubre; y como en absoluto se ha ocupado de esto

el Directorio, conviene hacerlo constar así, para no desorientar al público.

Ciertamente que algún día, más próximo hoy que ayer, será necesario restablecer la normalidad constitucional y pedir a los ciudadanos sus sufragios frente a programas claros y concretos; pero aún parece lejano ese momento, porque ni la labor de saneamiento que al Directorio corresponde ha terminado—dos años son un minuto en la vida de los pueblos—, ni por ahora la opinión pública ofrece duda sobre su dictamen, casi unánime, de que el Directorio debe seguir gobernando.

El problema de Marruecos, tan vital para la economía y la tranquilidad de la nación, parece ahora entrar en nuevo cauce, a cuyo punto final hay que llegar, y si tal se logra con fortuna, ése será el momento indicado para una de las evoluciones políticas por cuyo medio ha de irse a la normalidad, que nadie creerá que consiste en resucitar partidos políticos descompuestos y sin estimación pública, sino en dar vida activa a nuevos órganos y a eficaces programas, mediante los cuales España, libre de trabas y lacras, vigorosa de ciudadanía, pueda realizar sus viejos anhelos de cultura, nivelación de presupuestos, desarrollo de riquezas, reformas económicas, garantía de independencia y cuanto merezca ser programa de un pueblo de su grandeza e historia.»

Para dar lugar a que el presidente y vocales del Directorio pudiesen acudir a la estación, a despedir a S. M. la Reina Victoria, dieron por terminado anoche el Consejo a las ocho.

Manifestó el general Vallespinoza que habían tratado con bastante amplitud de Marruecos, examinándose las últimas noticias recibidas relativas a la operación de castigo efectuada en las inmediaciones de la posición Tazza-Hamido, operación que se ha efectuado con un resultado verdaderamente favorable, infligiendo al enemigo duro quebranto.

Los detalles de esta operación se facilitarán en nota que redactará el general Jordana.

También se trató del curso de las negociaciones de la Conferencia, que sigue normalmente y en un momento de verdadera importancia.

Anunció el general que a las diez y media de la noche volverán a reunirse de nuevo los delegados de la Conferencia.

El Consejo prosiguió el estudio del proyecto de inspección bancaria, que no llegó a ultimarse.

También trataron los vocales de otros asuntos y ponencias de menor interés.

Los terrenos de los jesuitas serán expropiados

ZARAGOZA 18.—El pleno que celebró el Ayuntamiento en la tarde de ayer, y que terminó en las primeras horas de la noche, dió el resultado previsto.

El Ayuntamiento rectificó su anterior criterio y acordó mantener el primer proyecto de la Gran Vía, o sea la anchura uniforme de treinta y nueve metros y medio, lo que hará necesario expropiar parte del colegio de los jesuitas.

La rectificación de este acuerdo crea una situación violenta al Ayuntamiento con los jesuitas, que se creían libres de la expropiación.

Espectáculos para mañana

ALCAZAR.—A las seis y media popular. Las amorosas y El suicidio de Lucrecio.

Palco, 10 pesetas.
Butaca, 5 pesetas.
Butaca de principal, 1 peseta.
A las diez y media, popular. El príncipe Carnaval y Las sombras en relieve.
Palco, 10 pesetas.
Butaca, 5 pesetas.
Butaca de principal, 1 peseta.

PAVON.—Compañía Manrique Gil.—A las cuatro y media, Liberto Expósito o El delito de pensar.

A las seis y media, La culpa fué del marido. (Ultima representación).

A las diez y media, Beneficio del actor Manrique Gil y despedida de la compañía, Liberto Expósito o El delito de pensar.

ROMEA.—A las seis y media y a las diez y media, Bery Frey, Niño de Tetuán y Niño Sabicas. Selección de Conjuntos artísticos, por 20 bellísimas señoritas y ¿Moreno?—Despedida de la compañía.

SE RECIBEN ANUNCIOS Y SUSCRIPCIONES EN LA ADMINISTRACION DE ESTE PERIODICO, TALLERES GRAFICOS «EL ALDO»—JAMAYO, 7, MADRID

Loción PAQUITA

Para embellecer y conservar el cutis, dándole la belleza y lozanía de la juventud.

La LOCION PAQUITA blanquea, da finura y quita toda mancha de la piel, haciendo desaparecer las arrugas y evitando la formación de éstas. Con su uso constante se consigue que desaparezcan toda clase de granos, espinillas y asperezas de la piel, conservando indefinidamente la lozanía del cutis. No es pintura, pudiendo usar todo el mundo la LOCION PAQUITA.

MODO DE USARLA

Después de bien lavada y seca la piel, mójese el pedacito de algodón hidrófilo que va dentro del estuche, en este líquido y frótese suavemente la cara, cuello y brazos, procurando extenderla bien con la mano, y al poco rato se verán los maravillosos efectos de esta loción. Si se desea obtener más blancura, pásese dos veces el algodóncito. Agítese el frasco.

DE VENTA EN TODAS LAS BUENAS PERFUMERIAS

Depósito general: CASA BENITO, Alcalá, núm. 6

Precio: 8,50 pesetas.

ORIA Y GALINDEZ

COMPRA Y VENTA

De alhajas.--Relojes.--Máquinas de escribir.--Fotográficas.
Pianos.--Pianolas.--Gramófonos.--Bicicletas y objetos de arte y fantasía.

Pagamos mucho por papeletas del Monte de Piedad
Clavel, 8.--MADRID.--Teléfono 19-31 M.

CORREOS PREPARACIÓN COMPLETA

Por D. Ciriaco Rojas, D. Eladio Zamora y D. Martín de León

JEFES DEL CUERPO

COLEGIO DE SAN ESTANISLAO

ATOCHA, 18.--MADRID

(TODA LA CASA)

Internado modelo dirigido por D. ANDRES CHICLANA

PREBÍTERO Y LICENCIADO EN FILOSOFÍA Y LETRAS

Vickers, Sons And Maxim Limited

Oficina en Londres: 52, Victoria Street, S. W.—Constructores de buques de todas clases, tanto de guerra como mercantes, máquinas marinas, blindajes, artillería de todos calibres para el Ejército y la Marina, cañones de tiro rápido de los sistemas Vickers, Maxim, etc.; ametralladoras y municiones.—Fábricas que posee esta Compañía: Astilleros de Barrow-in-Furnes (antes Naval construction and Armaments, C.º Ctd. at Asrow-in-Furnes); fábrica de aceros, cañones y blindaje de Seffield (River Bon Works); fábrica de cañones de fuego rápido, ametralladoras y municiones de Erith y Crayford; fábrica de cañones de fuego rápido y ametralladoras, montajes y proyectiles, de Placencia (Placencia de las armas C.º Ltd. Placencia-Guipúzcoa-España); fábrica de cartuchos metálicos de Birmingham; fábrica de cañones de tiro rápido y ametralladoras de Stockolm (Suecia); laboratorio de cartuchería de guerra;

fábrica en North Knot, para proyectiles; polígonos de Eskmeal y Eynsford.—Buques de guerra construidos en los astilleros de Furness: «San Paulo», buque de combate de primera clase, de 19.200 toneladas y 23.500 caballos, para el Gobierno brasileño; «Almirante Grau» y «Coronel Bolognesi», cruceros tipo «Scout», clase de 3.200 toneladas y 10.000 caballos, para el Gobierno peruano; «Buriak», crucero de primera clase, de 15.000 toneladas y 19.700 caballos, para el Gobierno ruso; «Katori», buque de combate de primera clase, de 10.950 toneladas y 16.000 caballos, para el Gobierno japonés; «Mikasa», buque de combate, de 15.200 toneladas y 15.000 caballos, para el Gobierno japonés; «Libertad», buque de primera clase, de 11.807 toneladas y 12.500 caballos, para el Gobierno chileno (comprado por el Gobierno inglés). Cambiado de nombre, se llama «Triumph». Por el Gobierno inglés: «Natal», crucero de primera clase, de 13.550 toneladas y 23.000 caballos; «Sensibel» y «Skinuscher», cruceros tipo «Scout», clase de 2.900 toneladas y 17.000 caballos; «Dominion», buque de combate, de 16.350 toneladas y 18.000 caballos; «King Alfred», crucero de primera clase, de 14.100 toneladas y 30.000 caballos; «Vengeance», buque de combate de primera clase, de 12.950 toneladas y 13.000 caballos; «Hogue», crucero de primera clase, de 12.000 toneladas y 21.000 caballos; «Porwerful», crucero protegido de primera clase, de 14.500 toneladas y 25.000 caballos; «Amphitrite», crucero protegido de primera, de 11.000 toneladas y 16.500 caballos. Buques mercantes construidos en dichos astilleros: «Empress of India», «Empress of China» y «Empress of Japan», 8.000 toneladas y 10.000 caballos. Además, desde el año 1873 hasta la fecha se han construido 70 buques de distintas clases.

Compañía Trasatlántica

SERVICIOS DIRECTOS

Línea a Cuba-Méjico.

Servicio mensual saliendo de Bilbao el día 16, de Santander el 19, de Gijón el 20, de Coruña el 21, para Habana y Veracruz. Salidas de Veracruz el 16 y de Habana el 20 de cada mes, para Coruña, Gijón y Santander.

Línea a Puerto Rico, Cuba, Venezuela-Colombia y Pacífico.

Servicio mensual, saliendo de Barcelona el día 10, de Valencia el 11, de Málaga el 13 y de Cádiz el 15, para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, La Guayra, Puerto Cabello, Curaçao, Sabanilla, Colón, y por el Canal de Panamá para Guayaquil, Callao, Mollendo, Arica, Iquique, Antofagasta y Valparaíso.

Línea a Filipinas y puertos de China y Japón.

Siete expediciones al año, saliendo los buques de Coruña para Vigo, Lisboa, Cádiz, Cartagena, Valencia, Barcelona, Port-Said, Suez, Colombo, Singapur, Manila, Hong-Kong, Shanghai, Nagasaki, Kobe y Yokohama.

Línea a la Argentina.

Servicio mensual, saliendo de Barcelona el día 4, de Málaga el 6 y de Cádiz el 7, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Coincidiendo con la salida de dicho vapor, llega a Cádiz otro, que sale de Bilbao y Santander el día último de cada mes, de Coruña el día 1, de Villagarcía el 2 y de Vigo el 3, con pasaje y carga para la Argentina.

Línea a Nueva York, Cuba y Méjico.

Servicio mensual, saliendo de Barcelona el día 25, de Valencia el 26, de Málaga el 28 y de Cádiz el 30 para Nueva York, Habana y Veracruz.

Línea a Fernando Póo.

Servicio mensual, saliendo de Barcelona el día 15 para Valencia, Alicante, Cádiz, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, demás escalas intermedias y Fernando Póo.

Este servicio tiene enlace en Cádiz con otro vapor de la Compañía que admite carga y pasaje de los puertos del Norte y Noroeste de España para todos los de escala de esta línea.

AVISOS IMPORTANTES

Rebajas a familias y en pasajes de ida y vuelta.—Precios convencionales por camarotes especiales.—Los vapores tienen instalada la telegrafía sin hilos y aparatos para señales submarinas, estando dotados de los más modernos adelantos, tanto para la seguridad de los viajeros como para su confort y agrado.—Todos los vapores tienen médico y capellán.

Las comodidades y trato de que disfruta el pasajero de tercera, se mantienen a la altura tradicional de la Compañía.

Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, de acuerdo con las vigentes disposiciones para el servicio de Comunicaciones marítimas.

SERVICIOS COMBINADOS

Esta Compañía tiene establecida una red de servicios combinados para los principales puertos, servidas por líneas regulares, que le permiten admitir pasajeros y carga para:

Liverpool y puertos del Mar Báltico y Mar del Norte.—Zanzibar, Mozambique y Capetown.—Puertos del Asia Menor, Golfo Pérsico, India, Sumatra, Java y Cochinchina.—Australia y Nueva Zelandia.—Ilo Ilo, Cebu, Port-Arthur y Vladivostok. Nueva Orleans, Savannah, Charleston, Georgetown, Baltimore, Filadelfia, Boston, Quebec, y Montreal.—Puertos de América Central y Norte América, en el Pacífico, de Panamá a San Francisco de California, Punta Arenas, Coronel y Valparaíso por el Estrecho de Magallanes.

SERVICIOS COMERCIALES

La sección que para estos servicios tiene establecida la Compañía, se encargará del transporte y exhibición en Ultramar de los muestrarios que le sean entregados a dicho objeto y de la colocación de los artículos, cuya venta, como ensayo, desean hacer los exportadores.

SOCIEDAD ANONIMA Etablissements LEFLAIVE

La Chaléassière, SAINT-ETIENNE

TALLERES:

á la Chaléassière, SAINT-ETIENNE

á la Bleuse-Borne, pres d'ANZIN

á Basse-Yutz, pres de THIONVILLE

Grandes talleres de construcciones mecánicas.—Compresores de aire, fijos y móviles.—Calderas multibulares.—Máquinas de vapor.—Motores de gas.—Turbinas hidráulicas, tipo Yevy-Chaléassière.—Instalaciones completas de minas, lavado y aglomerado de carbones.—Aparatos de elevación y transporte, molienda, hornos (para cemento y para yeso).—Armaduras.—Instalaciones completas de fundiciones y altos hornos.—Trabajos hidráulicos.—Laminadores.—Máquinas herramientas

F. Durand, ingeniero. - Apartado 176, SEVILLA

Dirección telegráfica: Chaléassière - Sevilla

Azopardo y Compañía

CADIZ

Consignaciones

::: Aduanas :::

::: Embarques :::

Academia Serrate

Especial de preparación para el CUERPO DE CORREOS

Preparación para oposiciones a Registros, Judicatura, Abogados del Estado, Cuerpos Jurídicos, Notarías, Secretarías Judiciales, Hacienda, Inventores del Estado en Ferrocarriles, Maestros Nacionales, Correos, Telegrafo, Comercio, Policía, Estadística, etc.

Estudios de la carrera de Abogado y los del Bachillerato :: Magnífico internado :: Consultas y correspondencia al director don TOMÁS SERRATE, abogado y jefe de Correos.

San Bernardo, núm. 1, principal

MADRID



"SMITH PREMIER"
Nº 60
CAMPEON DE RESISTENCIA
GARANTIZADA 10 AÑOS
APERIQUET Y CIA
EXPOSICION C. DE GRACIA NA 16 - APARTADO 444 MADRID

--- -- -- VICTOR SARASQUETA --- -- --
Manufactura Mecánica Eibarresa
Escopetas finas de caza y tiro de pichón.--EIBAR (Guipúzcoa-España)